
北京时间昨天凌晨， 在意
大利首都罗马进行的今年唯一
的一项ATP1000级别红土赛意
大利公开赛结束了1/4决赛。 赛
会九冠王， 上届冠军西班牙球
王纳达尔不敌 “地表最强170?

阿根廷选手施瓦茨曼无缘四
强， 错失获得罗马大师赛十冠
王的机会。
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西班牙“红土之王”纳达尔不敌阿
根廷“矮脚虎”施瓦茨曼，爆出罗马大
师赛开赛以来的最大冷门。这也是施
瓦茨曼职业生涯首次战胜纳达尔，此
前曾连续九次败北。此战不仅终结了
“纳豆”罗马大师赛12连胜，也使阿根
廷人避免了进入纳达尔的10连败俱乐
部。
错失罗马大师赛“十冠王”良机的

纳达尔暂时也无法超越德约科维奇，
独居于大师赛冠军榜首的位置。这也
是自2015年以来，他将首次以“零热身
赛冠军”的姿态前往罗兰·加洛斯征战
法网。

“矮脚虎?史诗一战
被誉为“地表最强170”的施瓦茨

曼曾位列男子网球世界排名第11位，
并多次在重大赛事中给纳达尔等顶级
球员制造麻烦，各种场地都具有相当
强的实力。但他与西班牙天王之前的
九次交手可以用“惨不忍睹”来形容。
纳达尔保持全胜，而且只输掉了两盘。
这次“矮脚虎”能在“纳豆”最擅长的红
土赛场翻盘，让人啧啧称奇。

获胜后的阿根廷人难掩兴奋，28
岁的他坦言，这是其职业生涯最棒的
一场胜利。因为在这之前，施瓦茨曼对
阵三巨头的战绩是0胜17负。“我和三
巨头交手过很多次，此前我还从未击
败过他们，所以我非常高兴。”施瓦茨
曼说，“这真的太疯狂了，网球真的很

疯狂，我们的表现也都很疯狂。过去三
周对我来说真的很糟糕，但这次我打
出了最棒的网球，很像我三年前在法
网对拉法那次。因为最近状态并不怎
么好，所以我并没有想到能击败他，但
我做到了最好，我真的很高兴。”或许
因为完全没有心理负担，施瓦茨曼在
看台上女友的加油下发挥出了超常水
平。

不过，经历了200天休整后重回
赛场的纳达尔并未丢失信心，他说：
“至少我还打了三场比赛，而且我一直
战斗到了最后一刻，我们应该接受自
己表现不够好的事实，接下来就是要
找到问题的原因，然后想想该如何去
解决它。”

“小个子?也有春天

虽说网球运动明面上不像篮球、
排球那样对身高有明确的高标准，但
网球一直以来都被视为高个子的游
戏。特别在当今男子网坛，185厘米以
上选手比比皆是，190厘米以上的身高
也一点儿不稀奇。
不难发现，高个子球员的发球会

更占优势，面对网前挑高球能轻易扣
杀，在对付高弹跳上旋球的时候也不
需要在低位抢上升点。而矮个子球员
在发球环节先天不足，发高质量球的
失误会比高个多出不少。一旦保证了
发球成功率，发球质量和球速又不能
保证。不仅如此，个子不够高的球员在

处理网前高球的时候常常够不着球，
很多时候只能望球兴叹。
童年时期的施瓦茨曼就因为身高

而被嘲笑，还得到了一个“矮脚虎”的
绰号。13岁的时候，阿根廷人遭到人生
致命打击。在一次检查中，医生给出了
断定，他的身高不会超过170厘米，听
到这个消息后，小施瓦茨曼几乎崩溃，
瞬间失去了继续坚持网球梦想的信
心。好在那时候父母给了施瓦茨曼继
续坚持下去的勇气，“身高不应该影响
你的梦想。”在父母的坚持下，施瓦茨
曼重拾信心走上职业之路。
受制于身高，施瓦茨曼的发球并

不突出，但他却有着非常出色的接发
球能力，可以说接发球局表现超过了
自己的发球局，在ATP回发球统计中

仅落于纳达尔和德约位居第三。这些
年来，他凭借自己的移动和灵活多变
的打法形成了自己的风格并稳步提
升。 换句话说，能长时间把世界排名
稳定在前20位，足见施瓦茨曼有几把
刷子。
2020年，尽管因为疫情影响ATP只

进行了不到三分之一的赛程，但施瓦
茨曼率领阿根廷队打进ATP杯八强，澳
网连胜三场闯进16强，仅输给最终夺冠
的小德，此后又在科尔多瓦闯进决赛。
从最开始是受嘲讽的对象，到逐渐成
为阿根廷网球的代表人物，身高只有
170厘米的施瓦茨曼付出了超出其他选
手数倍的努力。目前施瓦茨曼世界排
名位居第13位，距离闯进前10和超越最
好的第11位排名仅一步之遥。

因泄愤而击球误中司线裁判，德
约科维奇被取消了今年美网的比赛资
格。本以为他会吸取教训，控制自己的
脾气。但事情刚过不到两周，在罗马大
师赛上，小德又发作了。

尽管最终战胜德国球员科普弗，
但德约在第二盘第六局连丢4分遭遇
破发后，他愤怒地摔烂了自己的球拍。
随即，德约科维奇受到了裁判的警告，

他也输掉了那一盘。这位眼下正在争
取个人第五个罗马大师赛男单冠军的
赛会头号种子说：“这就是我。我不完
美，但我尽力而为。”

作为世界排名第一的网坛一哥，
小德直言无法控制住自己的情绪。“这
不是我职业生涯中的第一次，也不会
是最后一次。我以前这么干过，未来还
可能会继续这么干。这不是我的本意，
但情绪所致无法控制。”赛后小德说，
“有时候我会用这种方式释放我的愤
怒，但这绝对不是在传递正能量，尤其
是对于那些正看着我打球的年轻球员
而言，我绝不鼓励他们有样学样。”

除了控制不了自己的坏脾气，德约
科维奇今年的最大槽点是疫情禁赛期
间组织表演赛导致众多球员感染。然
而，就算问题多多，他也从未停止筹划
PTPA（职业网球运动员协会）的脚步。

上月底，包括德约科维奇、伊斯内
尔、施瓦茨曼等60多人站立在球场上，
以这种方式宣示他们新组织的成立。
带头大哥德约骄傲地表示：“在美网开
赛前的一次会议上，我们与大约150名
ATP球员达成了协议，大家都同意组建
一个全新的协会，探讨球员问题。”德
约科维奇在球场上创造了瞩目的成
就，他在球场外也一直致力于扩大自

己的影响力，提升话语权，试图改变和
主导网球改革。他反复强调，新成立的
PTPA不是一个工会，他们不是在呼吁
抵制ATP，也不是要创造一个平行的巡
回赛。他只是提议建立一个具有强大
实力，能够与ATP及大满贯和其他组织
共同商讨利益和网球未来的组织，让
男女球员得到更多的机会和尊重。
或许相比于冠军头衔，长时间稳

居世界第一的德约科维奇如今更热衷
于在赛场外创造更大的影响力。作为
新成立的PTPA的带头大哥，接下来他
的发挥会不会如他在球场上一样出色
呢？

红土之王
十冠梦碎

本版撰稿 本报记者 张立

作为曾经的四巨头，穆雷以风
趣幽默的谈吐和敢于发声深受大众
喜爱。三年后回归的他之前在美网
止步第二轮，罗马大师赛更是没有
参加。不过在球迷们看来，在经历严
重的伤病后，能回归赛场已属不易，
又有谁会去奢求苏格兰人能在大师
赛和大满贯闯入更后轮次甚至夺冠
呢。

就连当事人穆雷也看得很开：
“跟三年前的巅峰状态比起来，现在
的我已经无法与之比较了。那个时
候的我几乎在大多数赛事中都能进
入较后的轮次。而现在我的排名是
百名开外，我现在的水平差不多也
是如此。”
不少人称穆雷是“女性之友”，

他却自称为“平权斗士”。当被问到
为什么网坛男子出柜比例远少于女
子时，苏格兰人无奈地指出：“我也
不知道为什么会有这样的情况，男
子球星当然也有不少同性恋者，但
他们几乎都是在退役后才宣布出
柜，是不是同性恋仍有被污名化的
意思（才显得男子球员在役时公布
如此艰难）？”穆雷呼吁，“体育领域
应该有着尽可能大的包容心，可以
允许更多不同的人存在。我们应该
更多关注运动员在场上的表现，至
于场外，只要不涉及到道德问题和
原则性问题，其实都是可以的。在网
坛，需要创造一个各种声音都可被
听到的传统。”
与此同时，由于澳大利亚网坛

的传奇人物玛格丽特·考特之前分
享了一些极具争议性的观点，特别
是公开反对同性婚姻和变性运动
员，因此穆雷已经公开加入了澳大利
亚网球公开赛场地玛格丽特·考特球
场改名的呼吁。“虽然她是赢得最多大
满贯冠军的传奇，但她的言论对任何
人来说都不是一个好形象。我不知道
谁会对此做出最终决定，但我认为她
的价值观并不是网球所代表的。这些
年来，她显然得罪了很多人，并让很多
人感到烦恼。我认为球员们肯定已经
表达了意见，这是一件积极的事情。”
当被问如果你是“同性恋”，要

在三巨头里选一个，会是谁？穆雷用
英式幽默轻松化解。“我会嫁给罗
杰，然后和另外两个接吻……”

屡败屡战“地表最强170”化身“吃豆人”

控制不了坏脾气 小德花样摔拍

穆雷复出
忙于论战


